

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NÚMEROS SUELTOS 1.0 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 16 de Noviembre de 1883.

N.º 716.

## SECCION POLITICA

### LA MANIFESTACION

Fué la de ayer imponente y solemne, como aquellas manifestaciones que procedieron á la Revolucion de Setiembre, en la que se vieron las empujadas corrientes de la opinion rompiendo espumantes en los obstáculos tradicionales hasta dar con ellos en tierra.

Pero el acto de ayer es aún más imponente que otros actos de las pasadas épocas, porque no es tan sólo una explosion de entusiasmo, sino un acto de razon y de conviccion; es el juramento de los republicanos de unirse en una sola idea, en una sola aspiracion, para salir de una vez y para siempre de esta especie de esclavitud o gleya á que la monarquía nos ha sometido.

La coalicion predicada por tantas elocuentes voces, que comenzó en las provincias, allí donde los particularismos ceden a la reflexion y á patrióticas transacciones; la coalicion idea primero flotante y vaga, despues aspiracion ardentísima, más tarde hecho, aunque parcial y disperso, ayer se encarnó en numerosísima asamblea en la capital de España, al misterioso contacto de las tumbas; porque así como una ley natural transforma en nuevos seres los ya destruidos por la muerte, la memoria de los grandes hombres, el sepulcro que encierra sus cenizas, irradia, en virtud de otra ley moral, la vida y fecundidad para los espiritus selectos.

Grande fué Figueras en su juventud luchando por el progreso y por la revolucion, grande cuando regia en las Cortes revolucionarias una minoría ilustre; pero en verdad que el apogeo de su grandeza coincide con el melancólico fin de su vida, en aquella hora inspirada de la noche del 10 de Febrero de 1882, en la que decía con entrañable grito de pasion, que arrancó lágrimas á su auditorio é hizo latir apresurado el corazon de todos los republicanos:

«Correligionarios, ¡ah, qué gran palabra! Sí, correligionarios todos los que estamos aquí. (Muy bien, muy bien. Aplausos.) Somos correligionarios; cada uno tiene un concepto especial de aquella rareza de gobierno que estime más conveniente para realizar los grandes fines de la democracia, en que se encierra el progreso humano; pero todos tenemos un gran terreno comun, todos tenemos grandes cosas que conquistar y que á todos nos atañen; ninguno aquí debe plegar su bandera; nadie aquí debe borrar ni por un momento, uno sólo, el más insignificante de los lemas en ella escrito; pero ninguno debe apartarse tampoco, en manera alguna, del sentir comun que en este momento tiene la democracia. (Muy bien, muy bien.) La necesidad se lo impone, y este banquete, verdaderamente conmemorativo, como los que tenían los israelitas en tiempo de la cautividad, en que repartian entre ellos el pan ácimo, esperando el día en que pudieran volver á la antigua tierra prometida de Canaán; este pan lo repartimos nosotros para que nos for-

talezca, para que nos anime, para que tengamos espíritu de concordia y de fraternidad, único medio de llegar al triunfo de todos nuestros ideales. (Muy bien, muy bien. Grandes aplausos.)

Porque algunos hombres que pensaban en la desgracia del partido, vieron primero la idea, nacida allí en las montañas de Asturias, de la union de todos los demócratas. Esta era en verdad una como aspiracion en cierto modo confuso; pero sucedió con ella lo que las aguas santas del Jordan, que, como dicen las Sagradas Letras, rafagueaba sobre ellos el espíritu de Dios, y rafagueaba sobre la idea de union democrática, la idea de la coalicion, que es la idea salvadora, porque á nadie impone sacrificio y abnegacion, y á todos los impulsa á cumplir ese gran deber á que está destinada esta generacion. (Muy bien, muy bien.)

Este fué el testamento de aquel espíritu de Figueras, abierto á todas las ideas generosas, y por eso ayer el partido republicano se ha agrupado para oír en torno de su tumba voces elocuentes que le repitieran los mismos acentos varoniles, los mismos patrióticos consejos que los acentos y los consejos de aquella gran voz, extinguida por la muerte.

Y en efecto, esas voces se han oído, y su eco se prolongará por todos los ámbitos de la patria española.

Llano y Perpiñá, nuestro ilustre amigo, expresó el sentir de nuestros correligionarios, en un todo de acuerdo con la aspiracion coalicionista. Su discurso está impregnado de noble melancolía, como conviene á quien habla al borde de una fosa, y de grandes y generosos arranques, propios de quien se dirige á republicanos.

El Sr. Rispa y Perpiñá, orador de fácil y elocuente palabra, conmovió y arrastró las voluntades con sus enérgicas excitaciones á la coalicion.

El Sr. Carvajal, en su breve discurso, estuvo inspiradísimo. Hubo un momento de religiosa solemnidad, en el que convirtió en templo aquella triste y árida llanura bordeada por las tapias de los cementerios, dirigiendo una imprecacion al alma inmortal del primer presidente de la República, y otro en el que hizo vibrar poderosamente la honrada indignacion del inmenso auditorio, flagelando con un adjetivo á los hombres que nos desgobernaban.

El Sr. Labra hizo, con la castiza y elegantísima frase que le es habitual, admirable pintura del carácter de Figueras, y como éste, encareció la suprema necesidad de elevar los corazones sobre las miserias de la vida política.

Los Sres. Blanc con su fervor en pro de la coalicion, Perillan y Baxó con ática palabra, Zahonero con su entusiasmo juvenil, Galvez con su resuelto y franco lenguaje, contribuyeron al brillo de la gran manifestacion.

En suma, ayer se vió, despues de haberla visto en las alturas, á la coalicion en la tierra, y se hubiese visto en las calles á no impedirlo una orden del gobierno.

Aun así, debemos consignar que, republicanos progresistas, federales,

posibilistas y pactistas autorizaron con su presencia ese homenaje á Figueras; que no es otra cosa que un acto de coalicion.

La monarquía no hace mucho llevó á cabo una manifestacion simpática. ¿Cómo? Excitando á las 92,000 nóminas que se firman todos los meses en Madrid.

Nosotros, vencidos fuera de la legalidad, hombres de trabajo, despues de diez años de alejamiento del poder, hemos dicho nuestra manifestacion.

La de los monárquicos tuvo por actores á dos ó tres mil empleados públicos por orden ministerial compelidos al entusiasmo. Nuestra manifestacion, sin excitacion alguna, ha reunido los sufragios de más de quince mil republicanos.

¡Ah, señores monárquicos, si nos dieseis el sufragio universal!

Pero ¿cómo habeis de darnos el sufragio universal, si nos negais hasta el derecho de andar por la calle?

La restauracion ha creído que porque no nos veía no existíamos, y nos ha arrojado de Madrid durante cuatro horas. Pero ya hemos vuelto, y hénos aquí inflamados en nuevo ardor para combatir.

Charcos, lodo, polvo, arroyos mefíticos; toda esa cintura desaseada que rodea á Madrid, tal cual nos la dejó la antigua monarquía, y que los ayuntamientos borbónicos no cuidan de reformar, fué recorrida por la manifestacion, sin que se oyese una queja ni nadie se sintiese fatigado por el largo camiuo.

Algunas frases irónicas pudimos cojer al vuelo.

—¡Qué cam nata se ha evitado el ex-republicano gobernador con haberse hecho aifonsino!—exclamaba uno!

Pero este amigo nuestro se equivocaba, porque el gobernador de Madrid había acompañado á la manifestacion.

Y cuentan que decía á algunos manifestantes:

—¡Por Dios, señores, yo les ruego sean juiciosos! No hagan ustedes lo que hicimos en la manifestacion de Lagunero.

—Nos echan de Madrid como nos echau de la legalidad—decía otro.

—¡Un folleto Siffer-Moret al paso! exclamaba uno saltando un lodazal asqueroso.

—No se llama al folleto de Siffer;—replicaba otro,—sinó la *plancha de Moret*.

—Nos echan por la Ronda pero volveremos por la calle de Alcalá.

—¿Cuándo?

—Cuando ellos se vayan por la estacion del Norte.

—Somos quince mil,—decía un madrileño.

—No, somos dos millones,—replicaba un representante de provincias.

—Y ninguno cobra del presupuesto,—añadía otro.

Somos republicanos de circunvalacion,—observaba uno.

De pronto estalló un aplauso inmenso.

Una casa de modesta apariencia; colocada al borde polvoroso del camino, ostentaba en sus balcones la bandera española.

En aquel desierto, aquella manifestacion inesperada era como la sonrisa de simpatía de un huésped piadoso que abre su puerta al fatigado proscrito.

El orden más perfecto imperó entre aquellos republicanos, sin que fuese necesario que entrase en accion la numerosa policia allí enviada por el gobernador.

(El Porvenir del 12.)

## SECCION DE NOTICIAS

El «flautín» de ayer inserta un párrafo de una carta que supone le ha dirigido su corresponsal de Madrid y que nosotros, *por coincidencia* sin duda, encontramos en el «Diario de Barcelona» correspondiente al 13 del actual. Como el flautin prometió ayer publicar la susodicha correspondencia la copiamos también nosotros para que se vea qué manera tiene el otro diario, de procurarse corresponsales. *Coincidencias, hombre coincidencias.*

Madrid 11 de noviembre.

Hoy se ha dicho que, efecto de una entrevista que ha celebrado con el señor Moret el brigadier Carmona, es muy dable obtenga colocacion dicho oficial general, puesto que, persuadido de la imposibilidad de llevar á la práctica sus ideales liberales, está dispuesto, al parecer, á prestar sa concurso á la obra de unir los intereses del pueblo con la dinastía.

También el general Lopez Dominguez ha sondeado de nuevo al general Ferrer, quien, según mis noticias, no ha querido comprometerse á nada *por lo muy metido* que ha estado en no sé yo qué proyectos. Parece que el ministro de la Guerra le ha llamado la atencion sobre lo peligroso de tales proyectos ¿cuáles serán? y acerca las ventajas que reporta el no separarse de la legalidad vigente.

Dícese que el general Ferrer ha intentado hacer historia para refutar con el ejemplo que una cosa es predicar y otra *dar harina*, pero le salió al paso el ministro diciéndole que está tan dispuesto á que no se conspire, que acudirá á todos los medios que le sugiera su imaginacion para impedirlo.

Están terminándose las bases de reorganizacion de los lazaretos. Se reglamenta sujetando á cierta disciplina á los pasajeros que desembarquen en aquellos, se nombran guardias fijos de salud para la conservacion de los edificios; el destino de alcaide no se concederá sin la correspondiente fianza, y será responsable del orden interior del lazareto y de los efectos que recibirá previo el consiguiente inventario. Se establecen en todos los lazaretos bibliotecas y botiquines.

Se ha ofrecido la legacion de España en Washington á nuestro representante en Tanager Sr. Diosdado. Parece que no la acepta.

Esta tarde se ha celebrado la anunciada manifestacion á la memoria del primer presidente de la república D. Estanislao Figueras. Las dos serian cuando se movieron los manifestantes del paseo del Prado, donde



se habian reunido unos 1500 individuos. En primer término iba una carretela que conducía una corona de colosales dimensiones y colocadas sobre los asientos del vehículo habia diez ó doce más de tamaño más reducido. Por el lado opuesto en que estaba colocada la corona se destacaba una inscripcion que decia así: «A la memoria de D. Estanislao Figueras, primer presidente de la república española.—11 de Febrero 1873.—Recuerdo de los republicanos.—11 de Noviembre 1883.»

Seguian al coche una buena parte de los manifestantes, cuyo número iba aumentando poco á poco. Inmediatamente venia otra carretela tirada por cuatro caballos empenachados conduciendo una corona dedicada á la hija de Luis Blanch, y detras el resto de los manifestantes. Esto desentonó el objeto de la manifestacion, esclusivamente dedicada á la memoria del señor Figueras. Con el mayor orden y oyéndose de cuando en cuando una salva de aplausos, dirigióse la manifestacion por la ronda al cementerio protestante contiguo á la Sacramental del Sur, donde se hallan los restos del señor Figueras, sin una inscripcion que acredite que fué allí enterrado. Como el cementerio protestante es reducido, se habia preparado de antemano una tribuna junto á las tapias, para que la gente pudiese oír la lectura de las cartas y telégramas que se recibieron adhiriéndose al acto y escuchar los discursos que se pronunciaron, desde el campo.

Cuando la manifestacion llegó á aquel sitio habia unas seis mil personas.

Subió á la tribuna el señor Arenas y anunció que iba á leer algunas cartas de conocidos republicanos ausentes y numerosos telégramas de los comités del partido federal y algunos posibilistas. Empezó por una carta del Sr. Ruiz Zorrilla que fué saludada con aplausos. En ella pondera las virtudes cívicas del señor Figueras y promete hacer cuanto esté de su parte para conseguir la union del partido republicano. Leyóse otra carta de don Nicolás Salmeron y Alonso en la que participa que contribuye con 50 pesetas para costear una corona al Sr. Figueras, á quien dedica algunas frases de elogio. Otra carta del señor Cala, la más espresiva y enérgica contra los elementos disgregados de la república que han pasado á la monarquía, fué la que obtuvo señaladas muestras de aprobacion. La del señor La Orden tambien fué muy celebrada. Terminaba diciendo: «Si los monárquicos siguen como hasta aquí desde 1874, poco nos queda que hacer: unirnos. Los monárquicos con sus ambiciones y sus torpezas están jugando ahora la última carta. Lo sucedido en Badajoz y la Seo nos dice que puede anochecer un dia siendo España monárquica y amanecer con la república.»

Pasóse luego á los discursos. El primero fué el del señor Llano y Peral. Comovido por la pérdida de su amigo Figueras, lamentóse de que el que presidió por primera vez la república española fuese enterrado sin ninguna ostentacion; él, que perdió su fortuna y su vida defendiendo los ideales de la libertad y de la democracia.

Siguió el señor Rispa y Perpiñá, quien ponderó las virtudes del señor Figueras. Aludió al gobernador señor Aguilera, que habiendo sido republicano en otro tiempo, dijo, habia prohibido que hoy pasase la manifestacion por las calles de Madrid.

Tambien habló el señor Carvajal. Saludó al patriarca de la república, y dijo á los concurrentes que habian ido allí á hacer profesion de fé de las

doctrinas democráticas. Terminó diciendo que delante de la tumba de Figueras jurasen fidelidad á la democracia y á la república.

El señor Blanch pronunció tambien algunas frases, que fueron muy aplaudidas. Defendió la coalicion como único medio de alcanzar, lo que tanto anhelan los republicanos. Ha declarado que la república se perdió por la discordia y por las miserias.

El señor Labra habló tambien para tratar de demostrar que la manifestacion de hoy no se concretaba á depositar unas cuantas flores en la tumba de un gigante en virtudes, saber, abnegacion, perseverancia y amor á la república, sino que respondia además á un fin político, al de procurar la conciliacion, la coalicion, la union de todos los partidos republicanos.

Recordó que Figueras nació en buena cuna y ha muerto tan pobre que ha habido necesidad de costear por suscripcion la tumba, porque todo cuanto ganó dedicó al bien de sus semejantes y á la propaganda de sus ideales.

Ha terminado diciendo que ha de trabajarse para conseguir la república, y ha de tenerse despues mérito y virtud para merecerla. (Aplausos).

El Sr. Gálvez ha querido hablar y decir al pueblo: «No estoy aquí por mi gusto: Me ha traído la guardia civil. Federales, ¡viva la union y la coalicion!»

La manifestacion ha terminado á las cinco.

Aparte los asuntos del dia que han sido, como digo, muy comentados, hay que la enemiga entre constitucionales crece de dia en dia, ó mejor de hora en hora, y existe ya la conviccion de que no es posible que se entiendan.

Mientras para los primeros la presencia del Sr. Posada Herrera no significa ni puede significar otra cosa que una amplia conciliacion de los elementos de la izquierda, porque tal fué lo que le motivó su llamada al poder y que el Sr. Sagasta aconsejara que fuese llamado, sostienen los izquierdistas que al aceptar el concurso de sus correligionarios para formar parte del gabinete, no solo no ignoraba cuales eran los puntos esenciales de su programa, sino que con ellos fueron aceptados; luego no hay razon para decir otra cosa.

Ahora bien: como los izquierdistas los mas importantes y en mayor número y con ellos los Sres. Martos y Lopez Dominguez, como ayer dije, insisten en que deberes de rectitud y dignidad política obligan, de un modo ineludible á ir á las Cortes con un programa definido y en él los dos principios esenciales de reforma electoral para ir hasta el sufragio universal y la revision constitucional, no sé como puedan entenderse con la mayoría fusionista, de la cual los mas caracterizados individuos son los que inspiran los trabajos y marcan la actitud que estos dias siguen *La Iberia* y *El Correo*.

Anoche mismo en una tertulia, donde habia varios caracterizados fusionistas, decian estos que acaso, acaso, llevados de su deseo de conciliacion, en el camino de las concisiones irian hasta admitir la revision constitucional dentro de los trámites legales establecidos en la vigente de 1876. ¿Por qué? Porque la reforma tiene sus trámites marcados y porque al ser discutida combatiarian en el Parlamento lo que creyeran exagerado ó perjudicial para los principios esenciales que defienden; y en último término siempre les quedaria la esperanza de que la corona ejerciera una de sus prerogativas.

Pero del restablecimiento del su-

fraglo universal, dicen que no se les hable porque este principio esencialísimo de las escuelas democráticas, como que en él se basa el de la soberania nacional, implica el de la sancion por esta de todos los poderes y hasta la posibilidad de la revolucion ó sustitucion de lo que los monárquicos deben estimar indiscutible. No transigirán, pues, en modo alguno, y la conciliacion será imposible, si los otros no ceden.

Veinticinco mil pesos se dice que serán entregados, en concepto de viático, al señor duque de la Torre para ir á encargarse de la embajada de París; á reserva de elevarse el sueldo anual de esta á 60,000 en el próximo presupuesto.—Z.

De *El Liberal*:

Para que nadie dude de que, efectivamente, habrá antes de poco modificacion ministerial, dice la «Correspondencia»:

«No merecen tomarse en serio las noticias de algunos periódicos relativas á la dimision del ministro de Marina. Por hoy no tienen ni pueden tener sombra siquiera de fundamento.»

Al fin y á la postre. «La Correspondencia» no peca de ligera, dando la noticia en esa forma.

Dice «por hoy» y nada mas...

¡Como juega del vocablo el astuto colega!

El corresponsal ruso de la *Wiener Allgemeine Zeitung*, ha tenido una entrevista con el general Sobolef, que fué, hasta hace poco, presidente del Consejo de ministros en Bulgaria. El general Sobolef ha recordado que en Mayo de 1882, época en que tomó posesion de dicho cargo, el programa del príncipe Alejandro comprendia casi exclusivamente la construccion de caminos de hierro y la pacificacion del país. El general Sobolef ha insistido, sobre todo, en asegurar que jamás ha obedecido, á pesar de lo que en contrario se ha dicho, á las inspiraciones de la política moscovita. Los detalles que el antiguo ministro ha suministrado acerca de sus relaciones con el soberano de Bulgaria, ofrecen el más vivo interés, pues ha declarado terminantemente que los últimos sucesos habian sido motivados por las intrigas nacidas en Sofia á consecuencia del regreso inmediato del príncipe Alejandro.

El emperador de Austria ha llegado á Szegedin, ciudad de Hungría, que fué destruida en 1879, por una horrible inundacion, y cuya reconstruccion habia de determinarse.

Gracias á la proteccion del emperador y de la nacion austro-húngara, y á la generosidad de Europa entera, que acudió con importantes donativos á reparar aquellas desgracias, reunióse una respetable suma, de la cual unos 300.000,000 de reales se han invertido en la reconstruccion de dicha ciudad.

Esta cuenta con dos espaciosas calles principales y siete secundarias; de los 3.000 edificios son notables el Ayuntamiento, los cuarteles, las iglesias de diferentes cultos, el Tribunal, las escuelas y varias casas destinadas á instituciones humanitarias.

Además se ha construido un hermoso puente de hierro, fuertes malecones y un triple dique, destinado á proteger la ciudad contra toda inundacion.

Las principales calles llevan los nombres de las capitales de Europa, y algunas inscripciones consignan la gratitud de los habitantes de Szegedin á la prensa de todas las naciones.

## MAHON

Dice el «flautin»:

«En la correspondencia que publi-

caremos mañana, nos manifiesta nuestro activo corresponsal lo siguiente:

«Hoy se ha dicho que, á causa de una entrevista que ha celebrado con el señor Moret el brigadier Carmona, es muy dable obtenga colocacion dicho oficial general, puesto que persuadido de la imposibilidad de llevar á la práctica sus ideales efecto de los traidores que en su partido se ocultan y de lo patriótico que es no poner dificultades ni crear obstáculos á los gobiernos liberales, está dispuesto, al parecer, á prestar su concurso á la obra de unir los intereses del pueblo con los de la dinastía.»

¿Y qué dirán á todo ello los amigos políticos del Exmo. Sr. D. Cipriano Carmona?

Que aprueban su actitud y que es patriótica su conducta.

Nosotros por nuestra parte, vemos tambien con agrado como el Sr. Carmona va reconciliándose con la monarquía.»

La anterior noticia se refiere á una correspondencia del «Diario de Barcelona» y no de ningun corresponsal del «flautin». Aunque aquella especie no la vemos confirmada en parte alguna, los amigos del señor Carmona veremos siempre con gusto que á tan digno y pundonoroso oficial general se le hace justicia, reparando las indignidades que desde la restauracion se han venido cometiendo con él y que tan poco favor han hecho á ciertos gobiernos.

Si el Sr. Carmona, como militar debe aceptar el puesto que el Gobierno le designe, estén seguros todos que lo hará sin menoscabar en nada su dignidad, porque así lo ha acreditado muchas veces, no habiendo sido suficiente para obligarle á faltar á ella la manera incalificable con que se le ha venido tratando.

El Sr. Carmona es merecedor de una reparacion justa, despues de nueve años de persecuciones, y la tendrá, sino ahora, en otra ocasion más oportuna, porque sus amigos cuidarán de que la obtenga cumplida. Sépalo el «flautin» y todos los que vean con despecho que la hora de las reparaciones se acerca.

### Insertamos á continuacion

el resultado obtenido por la circular dirigida á estos vecinos por la Comision encargada de estudiar el planteamiento del alumbrado por gas. Otro dia nos estenderemos en algunas consideraciones sobre el particular.

Calle Arravaleta, 13 casas 50 luces.

» Anuncivay, 7 id. 18 id.

» Arraval, 10 id. 26 id.

» Cifuentes, 18 id. 27 id.

» Comercio, 8 id. 28 id.

» Castillo, 42 id. 122 id.

» Deyá, 5 id. 22 id.

» Frailes, 12 id. 14 id.

» Horno, 2 id. 2 id.

» Hannover, 6 id. 19 id.

» Infanta, 8 id. 33 id.

» Isabel II, 7 id. 32 id.

» Norte, 2 id. 8 id.

» Nueva, 8 id. 47 id.

» Negros, 5 id. 9 id.

» Pino, 1 id. 1 id.

» Plana, 1 id. 3 id.

Plaza Arravaleta, 2 id. 7 id.

» Constitucion, 1 id. 2 id.

» San Francisco, 3 id. 3 id.

» Esplanada, 3 id. 4 id.

» Príncipe, 7 id. 31 id.



- » Cármen, 1 id. 3 id.
- » Pescadería, 3 id. 6 id.
- Calle Reina, 1 id. 20 id.
- » Rector, 2 id. 2 id.
- » Rosario, 2 id. 6 id.
- » San Fernando, 10 id. 26 id.
- » San Roque, 2 id. 5 id.
- » Sta. Eulalia, 1 id. 2 id.
- » Bastion 2 id. 9 id.
- » Moreras, 4 id. 11 id.
- » San Jorge, 1 id. 1 id.
- » Cos de Gracia, 4 id. 7 id.
- Total 204 casas, con 606 luces.

**Los vecinos del ex-claustro** del Cármen que con el fin de construir un mercado en dicho edificio se reunieron en la noche del miércoles 14, nombraron la comisión que abajo se espresa para que se entienda con nuestro Ayuntamiento y adquiera datos á dicho efecto.

- D. Juan Sturla.
- » Ignacio Hernandez.
  - » Juan Femenías.
  - » Miguel Estela.
  - » Emilio Sturla.

**En un discurso pronunciado** por el abogado de Palma D Alejandro Roselló en el Congreso de Geografía que se ha celebrado últimamente en Madrid ha sostenido la conveniencia de que el puerto de Palma sea declarado puerto franco.

Tiempo hace que se inició la idea de que el puerto de Mahon fuera declarado franco, pero hasta el presente sin ningun resultado.

**El veterinario Sr. Puigali** ha mandado inutilizar un cerdo sacrificado en el matadero de esta ciudad por resultar atacado de ictericia.

**La Comisión recreativa del Casino «El Consey»**, en atenta comunicacion de fecha de hoy nos invita á la funcion que debe tener lugar mañana en aquel favorecido casino, lo mismo que á las demás que se den en la presente temporada.

Agradecemos á la digna sociedad «El Consey» la honra que nos ha dispensado con su invitacion.

**El flautin que hacia algun tiempo** dejaba en paz á la escuela pública de esta ciudad, nos dice ayer que las deserciones aumentan por la sencilla razon de que cierto tío ha prohibido á su sobrino que concurriera al indicado centro de instruccion, temeroso de que el señor Tudurí se lo tragara sin decir oste ni moste. Sin duda al sobrino de este tío le gustaría mas jugar al escondite bajo las bóvedas del antiguo mercado que asistir á las clases y para conseguir su objeto se habrá valido del poderoso recurso de darle á entender que el Sr. Tudurí entraba y salia cuando le daba la gana del local que ocupa la nueva escuela, lo cual dicho sea con perdon del flautin, del tío, y del sobrino, es enteramente falso.

El flautin hubiera podido añadir á la indicada desercion, la de varios de los monaguillos de las parroquias de esta ciudad, debida segun

se dice á las órdenes recibidas de los señores curas párrocos de las mismas, los que les amenazaron con quitarles el empleo si continuaban asistiendo á la escuela que tanto temor infunde á nuestros buenos pasadores.

Pero á pesar de todas estas deserciones, si el flautin hubiese querido decir la verdad debía haber añadido que las clases todas y en particular la nocturna se ven mucho mas concurridas ahora que cuando estaban establecidas en el antiguo mercado.

Y participelo el flautin al tío y al sobrino para su conocimiento.

**Los diarios de Palma se quejan** de que en aquella capital faltan, lo mismo que sucede en Mahon, sellos de correos en los estancos, lamentándose de los perjuicios que se irrogan al público con dicho motivo.

Si los efectos timbrados fueran administrados por el Ayuntamiento, de seguro que se exigiria responsabilidad por dicha falta á los concejales, pero como se administran por los empleados del Gobierno, no hay que temer que se le exija responsabilidad alguna.

**Procedente de Eilipinss** fondó ayer en el Lazareto, el vapor «Isla de Cebú», habiéndolo verificado hoy el «San Agustin» de igual procedencia que el anterior.

El primero conduce á su bordo 15 pasajeros y el segundo 157.

**En Boston se han practicado** algunas pruebas con un aparato destinado á parar los buques en marcha. Este aparato disminuiría en gran manera los peligros de los choques en el mar, y con algunas modificaciones podria emplearse en embarcaciones de todos tamaños, pues el objeto de este freno es precaver los adordajes y retardar subitamente la marcha de un buque ante otro buque cualquiera. El inventor Sr. Adanns, trabaja dos años en perfeccionar su invento, cuya primitiva idea le fué sugerida observando como funcionan las aletas de los peces. El aparato consiste en dos aletas de hierro colocadas á los costados del buque, una en cada banda y que puedan girar sobre goznes á manera de puertas. En marcha estas aletas van plegadas sobre los costados del buque, pero de manera que puedan fácil y rápidamente colocarse en ángulo recto con el eje del barco en el caso que se quiera parar. La resistencia que oponen entonces produce una detencion instantánea.

**BOLSA DE MADRID**  
15 Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . .	58'400
4 por 100 amortizable . . . . .	72'100
Billetes hipotecarios de Cuba . . .	88'000

**BOLSA DE BARCELONA**  
15 Noviembre.

4 por 100 Interior . . . . .	58'150
4 por 100 amortizable . . . . .	72'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . .	87'870
Banco Hispano Colonial . . . . .	43'000
Acciones ferrocarril Francia . . . .	72'920

Id. Norte . . . . .	107'370
Id. Alicante . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	25'250
Obligaciones Francia . . . . .	60'750
Id. Orense . . . . .	45'000

**CORRESPONDENCIA FINANCIERA**

Barcelona 14 Noviembre 1883.  
Sr. Director de EL LIBERAL.

Por las cotizaciones que publica diariamente EL LIBERAL, se habrán enterado sus habituales lectores de la gran baja sufrida en la semana transcurrida. Los bajistas triunfan en toda la línea y sin embargo nadie sabe positivamente el verdadero origen y causas de la baja, en lo que á las rentas públicas se refiere. El descenso de los billetes de Cuba se funda en las alarmantes noticias circuladas sobre aquella Antilla, llegando al extremo de afirmar que se habian levantado partidas y desembarcado armas.

La enorme baja de los Coloniales, nació como es sabido del efecto que produjo la noticia del pequeño dividendo que repartía. Cuando el Gerente y los individuos mas importantes de la Junta propusieron repartir las 37'50 pesetas, se levantaron exclamaciones en contra por varios consejeros; que confiaban percibir mayor suma; pero los primeros, en el calor de la discusion, manifestaron que á duras penas se podia repartir lo propuesto, y que si la junta resolvía dar mayor dividendo, presentarían acto seguido sus dimisiones. A consecuencia de estas manifestaciones se aceptó la proposicion de 37'50 pesetas, pero la noticia de lo ocurrido en la junta no pudo menos de tener resonancia y producir sus efectos en la Bolsa. Añádase á lo dicho que el día de la junta estaban los Nortes á 113, los Filipinos de 52 á 54 y los Mercantiles á 48, y que las acciones de estas sociedades, las cuales se aseguran que constituyen gran parte de la cartera del Colonial, se cotizan hoy á 105, 46 y 38 respectivamente. De aquí que los Coloniales hayan descendido mas todavía y que el pánico se haya extendido á muchos otros valores locales; á lo cual ha contribuido así mismo la baja de los cuatros que ha venido á machacar el clavo.

Un órgano financiero de esta capital al hacerse cargo de las noticias que han contribuido á la depreciacion de los Coloniales dice que han circulado las siguientes, que califica de despropósitos.

Que el dividendo es exiguo, y, por lo mismo, que es inútil ya esta institucion y que está condenada á desaparecer, pues el dinero encuentra en hipotecas, mayor seguridad produciendo igual interés;

Que el Banco debe liquidar, porque no están á la altura de su mision sus directores;

Que es insoportable el mutismo con que blinda sus operaciones, y extremado el laconismo de sus balances;

Que es demasiado crecido su capital en razon á sus negocios; Que va á reclamar un dividendo pasivo, porque necesita de él; Que dimiten y disienten entre sí los consejeros.

Decláse en la Balsa que una comision de accionistas se presentaría al Sr. Sotolongo para pedirle que haga público el estado de la cartera de la sociedad, para evitar mayor baja, pero yo dudo que pueda lograrse.

La compañía catalana de vapores trasatlánticos celebrará junta general de accionistas el día 26 del actual.

La Gerencia del ferrocarril de Almansa á Tarragona, anuncia á los tenedores de obligaciones de á 500 francos, que pueden presentar el cupon de 1.º de Enero próximo, cuyo pago se verificará desde el día 2 del mismo mes.

De V. affmo.

*El Corresponsal.*

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

Sta. Lucia de Narni y Sta. Inés.

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Concepcion en San Francisco.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 6 h. 45 m.—Pónese á las 4 h. 44.  
LUNA.—Sale á las 06 h. 44 m. de la N.—Pónese á las 08 h. 32 m. de la M.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 15.—De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahones*, cap. D. Miguel Tudurí, con 22 trip., 48 pas., efectos y la correspondencia.

De Manila vapor *Isla de Cebú*, cap. D. Ceferino Portuondo, con 88 trip., 15 pas. y carga general.

Día 16.—De Manila vapor *San Agustin*, cap. D. Juan de Juan, con 99 trip., 157 pas. y carga general.

**Buques despachados**

Día 15.—Para Barcelona gol. *San Jaime*, pat. Francisco Leon, con 6 tripulantes y lastre.

**VARIEDADES**

Todos los que no han visto chinos los reconocen desde luego, mas que por el tipo especial de la raza, por la cabeza rapada y trenza legendaria.

El origen de esta trenza es singular.

Antes de las primeras conquistas históricas, en la época de las grandes dinastías de la antigüedad, los chinos se dejaban el pelo largo ó corto ó como querian.

Se hacian la raya, se dejaban melena, etc., etc.

El gran guerrero Nur-ha-Thu conquistó la China, ordenó á sus generales que obligaran á los habitantes á que se raparan la cabeza en signo de sumision.

Los conquistadores se distinguian á simple vista de los conquistados, á cuya raza pertenecian.

Esta costumbre fundada, para distinguir al puñado de tartaros dominadores, se hizo tradicional; la adoptaron los mandarines, los guerreros, y despues la corte; y hoy un chino se creeria perdido si le cortasen la coleta.



ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

### Alcaldía de Mahon

Queda abierta al público la espendición de las cédulas personales respectivas al actual año económico de 1883-84.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahon 14 Noviembre de 1883.—J. J. Rodriguez.

### Policía Urbana

Los propietarios de huertas y de terrenos dedicados al cultivo inmediatos a esta ciudad, que quieran utilizar las aguas sucias que recoge á domicilio el contratista de este servicio se servirán manifestarlo en la Secretaría del Ayuntamiento para establecer turno y dictar las reglas de policía á que deberán aquellos sujetarse. Mahon 14 Noviembre 1883.—Juan J. Rodriguez.

### Casino del Consey

Funcion para el próximo sábado 17 del corriente, bajo el siguiente programa:

El drama en tres actos y en verso titulado *El esclavo de su culpa*. Seguirá la zarzuela catalana en un acto *La última calacerada*, y finalizará la funcion con baile de sociedad.

Mahon 13 Noviembre de 1883.—La Comision.

### Casino El Recreo

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 25 del corriente mes á las tres de la tarde, al objeto que se halla de manifiesto en el salon de lectura. Caso de que en dicho día no se reuniera suficiente número de socios segun el Reglamento, queda convocada nueva Junta para el domingo siguiente á la misma hora.

Mahon 9 Noviembre de 1883.—Por acuerdo de la J. de G.—El Vice-Secretario, José Quevedo Pons.

Se avisa al público y á los navieros en particular que los propietarios inventores del Betun Metálico que tan excelentes resultados ha producido á cuantos buques lo han usado, se han apercebido que en algunos puertos de Francia y del extranjero se vende falsificado dicho barniz. Va envasado en latas enteramente iguales á las legítimas. Su duracion en el mar es de 7 á 8 meses y si bien preserva la adherencia de las yerbas marinas, pudre las maderas ocasionando graves perjuicios.

Depósitos del legítimo: Mahon, D. P. B. Valls.—Palma, D. Antonio Bennasar.—Ibiza, Sres. Wallis.—Barcelona, D. E. Amengual.—Cartagena, D. A. Tudurí.

### Subasta

El domingo 18 del corriente á las once de la mañana se ultimarán la de los pocos efectos que todavía quedan sin vender en la calle del Angel n.º 10 y 12 consistentes en varias cajas para calzado, dos mostradores y otras frioleras.

### Para vender

Lo está el predio Son Olivar junto con la viña en el camino «Son Xurigué» del término municipal de Ciudadela, con rebaja de su última tasación.

Informarán en Mahon el Notario D. Pedro Orfila y en Ciudadela el Notario D. Juan B. Sastre, quienes admitirán proposiciones hasta el día 1.º de Diciembre próximo inclusive.

## ALMANAQUES

PARA 1884

De Los Chistes

De La Alegría

De El Motín,

Americanos, etc.

Véndense en esta imprenta, á peseta el ejemplar.

En Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fabregues.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

## Gran Bazar de Sastrería

TRAGES HECHOS Y Á LA MEDIDA PARA CABALLERO

20, ARRAVALETA, 20

PRECIO FIJO

Dicho establecimiento, que se acaba de instalar, llena un vacío como ha dicho la prensa de esta localidad, cuya falta se hacia sentir en alto grado, dadas la importancia y movimiento de la plaza de Mahon.

Es costumbre inveterada, pero que no la adoptará esta casa, el meter mucho ruido al establecer un comercio de esta especie. Se suele hacer gran gasto de bombos y platillos, pero este nuevo bazar se concreta á estampar una tarifa de precios que ellos solos han de ser los que decidan á este respetable público á honrarle con sus compras y encargos.

Trages completos de paño	á Ptas.	20
Id.	id. á »	30
Id.	id. á »	35
Id.	id. á »	40
Id.	id. á »	45
Id.	id. á »	50
Pantalones	á »	10
Capas	á »	50
Sobretodos	á »	40

y un sin fin de prendas de todas clases cuyos precios rayan en lo imposible por su baratura, mediando la circunstancia de reunir tambien un excelente corte y una confeccion á toda prueba.

Se vestirá tambien á la medida á precios reducidísimos, pudiendo escoger de una rica y por demás estensa coleccion de géneros de novedad, habiendo en el establecimiento una persona encargada de tomar las medidas, mandando hacer las prendas con mucha presteza

Camisetas inglesas, afelpadas interiormente, á 6 ptas. una.

## DERROCHE DE GÉNEROS

Ó SEA NECESIDAD DE DINERO

SOLO POR 15 DIAS

MR. PRADERE, calle Nueva núm. 19

Pañuelos con cajas de lujo á 13 rs. vn. docena y hasta 360 rs. docena.

Ropas de hilo de 5 rs. hasta 30 rs. cana.

Servilletas de 18 rs. docena.

Manteles de todos tamaños y toallitas adamascadas á 5 rs. una.

Juegos de mantelería adamascada de 6 á 12 cubiertos.

Juegos de cortinajes y cubre-amas de crochet.

Camisetas algodón de 4 á 8 rs. una.

Idem de lana de Sajonia de 32 á 14 rs. una.

### OBJETOS DE OPTICA

Anteojos y lentes de todas clases á precios convencionales.

Jemelos de teatro y anteojos de larga vista.

Monturas sueltas de oro, plata, acero y écaill.

## MARMOLEJO

Aguas gaseosas bicarbonatadas

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos neuríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporada oficial: desde 1.º de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 6, 5 y 4 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la Direccion, Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon, farmacia de la Viuda de Bofill, Infanta, 10.

### Para vender

Lo están las casas núms. 26 y 28 de la calle de Deyá de esta ciudad, y la estancia llamada Sinia Nova situada en las inmediaciones de Villacárlos con rebaja de sus primitivos precios.

Informará el Notario D. Francisco Andreu, quien admitirá proposiciones hasta el día 17 del corriente inclusive.

### Casa para alquilar

Calle del Arraval n.º 38. Informarán calle de Isabel II n.º 19.

Maquinista Se necesita una que sepa su obligacion. Plaza Principe, 11.

### Subasta

El domingo próximo 18 del corriente á las 11 de la mañana se venderá á pública licitacion en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la casa núm. 10 y 12 de la calle del Angel de esta ciudad, perteneciente á la quiebra de D. Francisco Vidal y Pons; sin sugesion á tipo alguno, y con arreglo al pliego de condiciones que dicho notario pondrá de manifiesto.

## Manuel Buils

Nueva 16

Gran variedad de lámparas para mesa, comedor, brazos para pared,

jardineras para sala y demás. Se acaban de recibir procedentes de las mejores fábricas de Alemania. Tambien se ha recibido un variado surtido de paraguas de todas clases y precios, desde 10 rs. arriba.

16, Nueva, 16

## PIANINO

Hay uno para alquilar, Deyá 10.

## Escuela de tiro

Siendo un ejercicio útil y recreativo el tiro de pistola y carabina, tengo el gusto de anunciar al público que cumpliendo con las formalidades prescritas por orden gubernativa se puede tirar en el Gimnasio de mi cargo con las armas que á continuacion espreso:

Carabina Remington niquelada y grabada. Bala de 6 mjm, 12 tiros, 3 reales vellon.

Pistola Flobert niquelada y grabada, bala de 6 mjm., 12 tiros 3 rs. vn.

Carabina Mariette empavonada, bala de 9 mjm., 12 tiros 4 rs. vn.

Pistola Remington empavonada, bala de 9 mjm, 12 tiros 4 rs. vn.

NOTA. Los carluchos se pagan antes de emplearse.

### Horas de tiro

Mañana de 9 á 11.

Tarde de 3 á 5.

El blanco para el tiro podrá utilizarse el día 17 del corriente á las horas mencionadas.—El Profesor, Eusebio Ferrer.

37, CALLE DE HANNOVER, 37

## ELEGANCIA

Ultima novedad en SOMBREROS de Señora y Señorita, manipulados ó confeccionados al gusto de los figurines españoles, franceses y americanos.

SAN JERÓNIMO, 18. (vulgo Carré Fret)

Siendo la elegancia en sombreros uno de los adornos que embellece nuestro sexo y el más elegante tocado, no vacilo en ofrecer al público mahonés mis adelantos en el arte. Habiendo sido honrada en la presente temporada con un sin número de encargos, cuyos trabajos son conocidos de mis numerosas parroquianas, podré ofrecerles una variedad de figurines y el buen gusto que se despliega como por encanto, segura de que podré complacer á las señoritas más exigentes, pudiendo escojer las formas que más prefieran de entre las varias que hay en los figurines franceses, españoles y americanos.

Habiendo trasladado mi taller en la calle de San Jerónimo núm. 18, recibiré cuantos trabajos de niño y niña obtenga á los más económicos precios.

## TEATRO.

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

4.ª de abono 2.ª série

Funcion para mañana viernes 16 de Noviembre

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos del maestro Donizetti titulada

## Linda di Chamounix

REPARTO

Il Marchese di Boisfleury	Sr. Crotti (J.)
Il Visconti di Sirval	» Bettini
Il Prefetto	» Crotti (N.)
Antonio padre de Linda	» A. de Leon
Pierotto	Sra. Mora
L'Intendente	» N. N.
Maddalena	Sra. Garcia
Linda	Sra. Brambilla

Precios los de costumbre.

A las ocho.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.